
Quatro Irmãos - RS - Ano 2, 19ª edição, agosto de 2024

TEDx - EM ERECHIM, RS
“Participe em um 

importante evento: 
Despertar - Desafios e 

Inovações”

Páginas 4
e 5



O QUE SERVE PARA A HUMANIDADE?
“Uma questão sem respostas”! – Opinião apenas!
Eu tive o privilégio, de ter vivido a mais 

rápida, a mais drástica, a mais descarrilada, a 
mais modista, a mais podre ou realista, a mais 
consumista, a melhor ou pior transformação da 
humanidade, enfim, a virada do mundo. 

Nestes 87 anos, sempre discuti o certo e o 
errado.  Minha vida profissional foi toda lidando 
com gente e hoje mais que nunca continuo 
envolvido com pessoas, discutindo e analisando 
como viver melhor no cotidiano comunitário. E 
daí? O que serve para a humanidade? Não sei! 
“Só sei que cada dia sei menos” sobre o tal filho 
de Deus que está se autodestruindo a cada dia! O 
Homo Sapiens (sapines sapiens), deve ser de 
pouca análise, não é? Talvez tenha que ser 
assim, pois os principais chefes do mundo assim 
o são e pertencem ao sapiens.

Acredito que esta incógnita exista porque 
a humanidade é incapaz de saber o que 
realmente lhe serve como divisor do certo e 
errado. Não é capaz de decidir entre a solidão 
entre quatro paredes e o agito de “viver a 
emoção de viver” com toda a intensidade, 
também não sabe se é melhor uma ditadura com 
“paredão” ou uma democracia ideal ou 
descarrilada como a nossa. Não sabe se é melhor 
uma guerra ou a discussão racional dos fatos 
questionados.

Vejam: em Cuba, após muita pancada e 
mui to  paredão,  Fidel  colocou aquela 
humanidade vivendo com educação, saúde, 
moradia, alimentação e... chicote para não se 
sentir livre e atrapalhar.  Inegavelmente tendo o 
mínimo necessário para viver e com “igualdade 
social”, mas sempre com restrição de 
“liberdade” e continua sendo pelos seus 
sucessores. E daí? São felizes? Não! Se 
abrirmos um túnel em Havana que saia em nossa 
pior favela, onde não tem escola, não tem saúde, 
não tem saneamento, a moradia muitas vezes  
embaixo da ponte, os filhos ranhosos, sujos, 
com frio e fome, contudo, os cubanos partirão de 
lá! Sairão todos ali embaixo da ponte vindos de 
uma fuga em massa só por causa da “liberdade”. 
Mas, que liberdade? 

Agora, pergunte ao nosso povo que vive 
ali nestas condições subumanas, se quer viver 
nas condições de Cuba, lá em Cuba? Com 
certeza ele dirá que não, ainda possivelmente 

dirá que prefere viver aqui e tentar comandar 
uma gang para ter “grana fácil”. Se fizerem esta 
mesma pergunta para mim, que sou classe 
média, e dentro da desgraça brasileira posso me 
dizer bem-sucedido, convictamente responderia 
que entre a miséria embaixo da ponte e Cuba, 
criaria minha família em Cuba, arcando com 
todas as restrições “fidélicas”. Enfim o que nos 
serve? Uma simples olhada na história recente, 
veremos que importantes nações, como Rússia e 
Alemanha, entre outras, na disputa da razão 
mataram milhões de pessoas, com duas guerras 
mundiais sucessivas. Enfim suas ditaduras 
sucumbiram sem terem conhecido a razão. 
Ironicamente na Europa, algumas monarquias, 
com fantasia democrática, obtêm soluções 
melhores que outras formas de governo. 
Entendo que a causa de todos os males têm 
origem nos maus governos e nos eleitores que 
votam nos modismos políticos, em ídolos da 
míd i a  ou  vende ram seu  vo to .  Nes t e 
comportamento se observa que o melhor 
caminho nunca será obtido. Enfim somos 
sapiens sapiens, cujo genoma parece trazer na 
herança todos os males. E... não é por falta de 
educação escolar, pois todos ou quase todos  os 
políticos possuem alto grau de escolaridade e na 
maioria das vezes são piores que o “baixo 
clero”!

Ainda discutindo nosso comportamento, 
existem regiões no Brasil, onde muita gente 
passa a vida sem produzir nada, a não ser um 
batuque e um mínimo necessário para a 
sobrevivência, literalmente curtindo, cantando e 
“tocando viola de papo pro ar”, no seu jeito 
acomodado de viver. Morre com 80 anos e 
certamente feliz. Outras regiões, como São 
Paulo entre outros, por exemplo, o “cabra” 
trabalhou duro, sem férias sem lazer, sem 
igualdade social, só “pauleira”, e quando bem-
sucedido, em toda a dura vida conseguiu 
construir três casinhas, uma para morar e duas 
com fim de alugar para sua sobrevivência, 
também morreu aos 80 anos sem curtir a emoção 
de viver! Talvez feliz porque não teve e não 
conheceu outro jeito! Outros encontraram uma 
vida promissora e ficaram extremamente ricos, 
morreram aos 60 anos completamente infelizes 
pela obsessão de ficarem mais ricos. E daí? O 

que é bom para a humanidade? Não tem 
resposta, né! Parece o mundo filosófico não ter 
existido!

Possivelmente dê para afirmar que 
quaisquer formas políticas (sistemas de governo 
etc), criadas para a humanidade, não passam de 
meros conceitos filosóficos ou ideológicos 
lindos no papel, mas, na prática de pouco ou 
nenhum resultado satisfatório. Talvez o tribal do 
nosso índio tenha sido o único adequado, por ter 
surgido da condição espontânea criada pela 
seleção natural e necessidade imposta por esta 
mesma seleção, de manter o grupo sob rígida 
disciplina para torná-lo mais forte.

No próximo mês tentarei trazer esta 
mesma linha de pensamento para o nosso 
cotidiano aqui no interior e possivelmente 
passarão a entender melhor o porquê de luta de 
muitos mantendo a habitual “pauleira” para 
fortalecer nossa qualidade de vida, mas, 
trazendo pouquíssimo resultado favorável. O 
NADA SERVE ou O ESTÁ BOM COMO 
ESTÁ, É A GRANDE QUESTÃO! Pense e 
mude meu amigo! “Sai dessa zé”!!!!

Você universitário: para começar entender 
a complexa humanidade, cuja complicação já 
começa no idioma, esqueça as ideologias e 
comece a pensar uma forma que satisfaça a 
todos, para podermos dizer o que serve para a 
humanidade.

Certamente muitos dirão: não f..., é bem 
melhor, beber, namorar, curtir um baseado ou 
dançar funk!!!

Depois, por não saberão o porquê de 
“estarem na pior”, culparão o governo porque 
não têm emprego! Enfim “o porquê dos 
porquês”. Melhor culpar a si próprio por não ter 
criado um projeto de vida para o amanhã. 

ACREDITO QUE NADA SERVE 
PARA A GRANDE MAIORIA PORQUE SE 
ACOMODOU NO CONCEITO DE QUE 
COMO ESTÁ, ESTÁ BOM, O AMANHÃ 
SERÁ OUTRO DIA, DEUS RESOLVERÁ E 
GRAÇAS AO GOVERNO NADA ME FA 
LTARÁ! É!! ! !  “VAI NESSA ZÉ”!! ! 
CUIDADO COM O EMBAIXO DA PONTE 
OU NA CRACOLÂNCIA! PODERÁ SER O 
DESTINO FINAL...
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Este jornal é de uma comunidade. Nós optamos 
pelo nosso jeito de ser e nosso dia a dia, 

portanto, algumas coisas poderão fazer sentido somente 
para quem vivência nosso cotidiano. Esta é a razão de 
nossas desculpas por não seguir certas formalidades 
acadêmicas do jornalismo. 

Tem como objetivo a discussão dos fatos de 
forma construtiva, enfim uma conversa entre 

amigos de opinião diferente, mas com escopo na 
construção do amanhã melhor que hoje

osso jornal tem como propósito manter viva a Ncultura italiana, além dos assuntos cotidianos, 
entretanto a imigração italiana se instalou dentro de uma 
colonização judaica, razão de produzir textos, para as 
duas etnias, além da alemã, polonesa, entre outras etnias 
que fizeram parte desta colônia Multicultural. Razão 
que poderão ter matérias em mais de um idioma.

Sintetizando: 
“É de todos para todos e 

do jeito de cada um”!

As matérias publicadas 
nesse jornal não refletem 

necessariamente a opinião do 
jornal, são de responsabilidade 

de seus autores.

INFORMAÇÕES ÚTEIS

MEIO AMBIENTE

INTERESSANTE
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 TEDx Chega a Erechim: 
Despertar - Desafios e Inovações 

O TEDx, um dos eventos mais 
inspiradores e transformadores do mundo, 
chegou à cidade de Erechim, no Rio 
Grande do Sul. O tema escolhido, 
"Despertar", visa inspirar o espírito 
empreendedor e criativo da comunidade de 
Erechim 

A cidade de Erechim, no Rio Grande 
do Sul, será palco de um dos eventos mais 
inspiradores e transformadores do mundo: 
o TEDx. Sob o tema "Despertar", o evento 
p r o m e t e  e s t i m u l a r  o  e s p í r i t o 
empreendedor e criativo da comunidade 
local. A licença para a realização do TEDx 
Erechim foi concedida em janeiro de 2024, 
graças à iniciativa do professor e 
empresário Miguel Pereira Couto e sua 
dedicada equipe de voluntários. 

A n o t í c i a  d o  l i c e n c i a m e n t o 
rapidamente se espalhou pela cidade, 
gerando grande entusiasmo, isso facilitou a 
formação de uma equipe diversificada e 
motivada para iniciar o projeto TEDx 
Erechim. Reuniões semanais vêm sendo 
realizadas, onde ideias são compartilhadas 
e decisões tomadas coletivamente, tudo 
com o intuito de criar um evento 
m e m o r á v e l .  O  t e m a  e s c o l h i d o , 
"Despertar", visa inspirar o espírito 
empreendedor e criativo da comunidade de 
Erechim. 

A escolha dos palestrantes revelou 
uma surpreendente quantidade de talentos 
l o c a i s  e  n a c i o n a i s .  P r o f e s s o r e s , 
empresários, artistas e pesquisadores estão 
ansiosos para compartilhar suas ideias e 
experiências no palco do TEDx Erechim, 
contr ibuindo para  um verdadei ro 
intercâmbio de conhecimento e inovação. 

Sobre a equipe de voluntários O 
sucesso do TEDx Erechim é fruto do 
empenho e dedicação de uma equipe de 
voluntários apaixonados pela missão de 
divulgar ideias que valem a pena. A equipe 
é composta por profissionais de diversas 
áreas, como educadores, empreendedores, 
artistas, pesquisadores, estudantes e 
comunicadores .  Todos  t raba lham 
incansavelmente, dedicando seu tempo e 
habilidades para planejar, organizar e 
executar  cada detalhe do evento, 
garantindo uma experiência inesquecível 
para todos os participantes. 

O que é um evento TEDx? 
Um evento TEDx é um encontro local 

onde palestras e performances ao vivo, 
s e m e l h a n t e s  à s  d o  T E D ,  s ã o 
compartilhadas com a comunidade. Os 
eventos TEDx são totalmente planejados e 
coordenados de forma independente, em 
uma base de comunidade por comunidade. 
Cada evento é único e desenvolvido pela 
equipe organizadora local, mas todos 
compartilham algumas características 
comuns: 

• Formato do TED: Palestras curtas 
(máximo 18 minutos) e cuidadosamente 
preparadas, focadas em ideias que 
abrangem uma ampla gama de assuntos, 
promovendo aprendizado, inspiração e 
admiração, além de provocar conversas 
importantes. 

• Diversidade de tópicos: Os eventos 
TEDx apresentam múltiplas questões e 
vozes de muitas disciplinas, garantindo 
u m a  p r o g r a m a ç ã o  v a r i a d a  e 
enriquecedora. 

 Conteúdo imparcial e voltado para a 
comunidade: Organizado por voluntários 
locais, um evento TEDx não tem nenhuma 
agenda comercial, religiosa ou política. 
Seu objetivo é estimular conversas, 
conexão e comunidade. O TEDx Erechim 
não possui fins lucrativos. 

• Conteúdo disponibilizado na 
plataforma TED: O evento é todo 
gravado e a gravação fica disponível na 
plataforma TED, para que o mundo possa 
ter acesso, ao lado de TED de grandes 
celebridades nacionais e internacionais. 

Quatro Irmãos - RS - Ano 2, 19ª edição, agosto de 2024



O s  p a r t i c i p a n t e s  s e r ã o 
s u r p r e e n d i d o s  c o m  i n ú m e r a s 
experiências. 

Ingressos já estão disponíveis 

Data: 28 de setembro de 2024 
Local: Pólo de Cultura, Erechim, RS 
Horário: Check-in às 11h30 
INGRESSOS: O primeiro lote de 

ingressos começa a ser comercializado 
no  d i a  08  de  ju lho  a  um va lo r 
promocional de R$ 380 direto na 
plataforma do evento, INSCRIÇÕES ou 
acesse:  
https://tedxerechim.com.br/subscriptions 
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Para mais informações, visite: 

• Site oficial 
• LinkedIn 
• Instagram 
• YouTube 

Vamos juntos despertar o potencial 
de Erechim e transformar ideias em 
realidade! 

Contato para a Imprensa: 
Nome: Miguel Pereira Couto E-

mail: direcao@ejaadistancia.com.br 
Telefone: 54 9974-0153 

Nome: Lizele Antunes E-mail: 
comunicacao@tedxerechim.com.br 
Telefone: 54 98447-6408 

Nome: Jeferson Padilha E-mail: 
comunicacao@tedxerechim.com.br 

Sobre o TEDx: 

O TEDx é um programa de eventos 
locais, auto-organizados que reúnem 
pes soas  pa ra  compar t i l ha r  uma 
experiência estilo TED. Em um evento 
T E D x ,  v í d e o s  d e  T E D Ta l k s  e 
palestrantes ao vivo se combinam para 
provocar  d iscussões  e  conexões 
profundas. O programa TEDx é projetado 
para ajudar comunidades, organizações e 
indivíduos a estimular o diálogo e a 
conexão através de experiências locais 
estilo TED
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 * AMBIENTE EM PAUTA

MEIO AMBIENTE

“UMA RETROSPECTIVA PARA PENSAR”
Resumo sobre o meio ambiente

O meio ambiente diz respeito ao conjunto de 
elementos e processos biológicos, químicos e 
físicos responsáveis pela vida no planeta Terra.

Compreende os seres humanos e as 
transformações que eles impõem aos espaços 
naturais.

É composto pela biosfera, hidrosfera, 
atmosfera e litosfera.

Preservação e conservação ambiental têm 
significados distintos.

A preservação ambiental tem como objetivo 
proteger totalmente da influência externa 
determinada área.

A conservação prevê o uso racional dos 
recursos naturais para que não se esgotem.

Os temas relacionados ao meio ambiente no 
Brasil são tratados pelo Ministério do Meio 
Ambiente (MMA), criado em 1992.

O Dia do Meio Ambiente é celebrado em 05 
de junho.

O que é meio ambiente?
Meio ambiente é definido como o conjunto 

de elementos e processos biológicos, químicos e 
físicos que orientam e criam as condições 
necessárias para a manutenção da vida no planeta 
Terra. Essa é uma das principais e mais 
abrangentes definições para o termo, utilizada 
tanto pela Organização das Nações Unidas (ONU) 
como pela legislação ambiental brasileira.

Do ponto de vista da Geografia, o meio 
ambiente compreende também todo o espaço 
natural e o espaço geográfico, aquele espaço 
dinâmico que se encontra em processo de 
modificação pela ação antrópica. Assim, devemos 
levar em consideração que os seres humanos e a 
sua organização social e econômica são parte do 
meio  ambiente ,  in teragindo com ele  e 
modificando-o de acordo com a sua necessidade.

Composição do meio ambiente:
A composição do meio ambiente é 

compreendida com base em quatro grandes 
esferas que comportam, cada uma, dinâmicas 
específicas fundamentais para a vida e para a 
manutenção do equilíbrio ambiental. É importante 
lembrarmos ainda que essas esferas não estão, de 
maneira alguma, isoladas entre si. Muito pelo 
contrário, são a sua coexistência e a sua 
interdependência que caracterizam e definem o 
meio ambiente.

Biosfera: consiste no conjunto de todos os 
ecossistemas existentes no nosso planeta, o que 
abarca as mais diversas formas de vida que 
habitam a Terra nos ambientes terrestre, de água 
doce e de água salgada.

Hidrosfera: representa todos os corpos 
d'água (doce ou salgada) do planeta Terra. Além 
disso, considera-se parte da hidrosfera a água em 
qualquer estado físico: sólido, presente na forma 
de geleiras e calotas polares; líquido, como mares, 
rios, lagos, águas superficiais e de subsuperfície; e 
também gasoso, que corresponde à água presente 
na atmosfera na forma de vapor.

Atmosfera: trata-se de uma espessa camada 
de gases que formam um envoltório ao redor do 
nosso planeta, constituída por elementos como 
oxigênio, gás carbônico, nitrogênio e outros, além 
do vapor d'água. A atmosfera se divide em cinco 
camadas (troposfera, estratosfera, mesosfera, 
termosfera e exosfera) e é importante porque é 
nela onde ocorrem os processos que regem o 
tempo e o clima, servindo ainda como um escudo 
protetor contra raios ultravioletas, meteoritos e 
ventos solares e na ocorrência do efeito estufa.

Litosfera: é a camada mais externa do 

planeta Terra, situando-se acima do magma 
terrestre. Divide-se em fragmentos sólidos muito 
extensos chamados de placas tectônicas, sendo 
formada essencialmente por rochas e minerais. É 
sobre a litosfera que vivemos e onde as demais 
esferas se desenvolvem.

Leia também: Conferências ambientais — 
reuniões para discutir a preservação do meio 
ambiente

Importância do meio ambiente
O meio ambiente é importante porque é dele 

que os seres humanos retiram os recursos 
essenciais para a manutenção da vida e do 
funcionamento da sociedade, especialmente em se 
tratando do desenvolvimento da economia no 
mundo. São esses recursos o ar, a água, os 
alimentos, as matérias-primas, utilizadas para a 
fabricação de outros alimentos, vestuário e itens 
básicos utilizados no nosso cotidiano.

Os ciclos biogeoquímicos que regem o 
funcionamento das esferas do meio ambiente são 
f u n d a m e n t a i s  p a r a  a  m a n u t e n ç ã o  d o s 
ecossistemas e, por conseguinte, de todas formas 
de vida presentes no planeta, o que inclui 
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invariavelmente a espécie humana.
Problemas ambientais
O desequilíbrio no funcionamento do meio 

ambiente pela perturbação das dinâmicas que 
acontecem em uma ou mais de suas esferas e que é 
provocado principalmente pela ação antrópica, 
isto é, dos seres humanos, desencadeia o que 
chamamos de problemas ambientais. Os 
problemas ambientais podem ser ocasionados de 
várias formas, como pelo crescimento das áreas 
urbanizadas, pela abertura de novas áreas para o 
desenvolvimento da atividade agropecuária, pela 
intensificação da atividade industrial nos centros 
urbanos e pelo manejo inadequado dos recursos 
naturais. Eles resultam em consequências de 
médio e longo prazo para os seres humanos e para 
todas as demais esferas do meio ambiente.

Listamos abaixo os principais problemas 
ambientais que enfrentamos no mundo atual:

intensificação do efeito estufa;
aumento do buraco na camada de ozônio;
mudanças climáticas;
desmatamento;
escassez hídrica;
desertificação;
poluição dos solos;
poluição atmosférica; queimadas : extinção 

de espécies.
Preservação do meio ambiente
A preservação do meio ambiente diz 

respeito ao conjunto de medidas e práticas 
adotadas a fim de proteger integralmente uma área 
ou um recurso natural da interferência de agentes 
externos, o que inclui a ação humana, que possam 
afetar o equilíbrio daquele ecossistema e 
prejudicar o seu funcionamento, ocasionando até 
mesmo perdas irreparáveis. Nesse sentido, ela 
serve ao propósito de se manter a área protegida 
intocada.

Membros da sociedade civil e suas mais 
diversas instâncias representativas, bem como os 
setores público e privado da economia, podem 
atuar com o propósito de garantir a preservação 
ambiental, o que pode se dar ainda nas esferas 
coletiva ou individual.

P r e s e r v a ç ã o  d o  m e i o  a m b i e n t e  x 
conservação ambiental

Os conceitos de preservação e conservação 
ambiental são muitas vezes utilizados como 
sinônimos, e, embora ambos versem sobre a 
proteção em algum grau do meio ambiente, eles 
são muito diferentes em sua essência.

Como mencionado,  a  preservação 
ambiental visa à proteção integral de um 
ecossistema, vegetação, bioma ou região da 

influência da ação humana, com o intuito de evitar 
perdas na biodiversidade. A conservação 
ambiental, por sua vez, diz respeito ao conjunto de 
políticas e ações que têm como objetivo a proteção 
da natureza mediante a utilização e o manejo 
racional de seus recursos. Esse segundo conceito 
está diretamente associado, portanto, à noção de 
sustentabilidade.

Meio ambiente e sustentabilidade
A sustentabilidade visa à conservação do 

meio ambiente para as futuras gerações.
A sustentabilidade prevê um modelo de 

utilização dos recursos naturais no presente de 
forma que não haja prejuízos para gerações 
futuras, o que está muito ligado à ideia de 
conservação do meio ambiente. Dessa forma, 
ações sustentáveis são muito importantes para a 
garantia de um ambiente equilibrado e sem 
escassez de recursos, como água potável, solos 
férteis e matérias-primas.

Algumas das práticas sustentáveis que 
podem ser adotadas para que esse objetivo seja 
atingido são:

evitar o desperdício de água;
descartar o lixo residencial e outros dejetos 

nos locais apropriados;
economizar energia elétrica;
optar pela utilização de energias limpas e 

renováveis;
não praticar desmatamentos e queimadas e 

promover o reflorestamentooptar por meios de 
transporte alternativos ou coletivos; utilizar 
produtos   ;

Confira no nosso podcast: Sustentabilidade, 
degradação ambiental e a responsabilidade 
humana

Meio ambiente no Brasil
O conhecimento, proteção e recuperação do 

meio ambiente no Brasil fica a cargo do Ministério 
do Meio Ambiente (MMA), de acordo com a 
descrição apresentada pelo próprio órgão. Sua 
criação aconteceu no ano de 1992, no mesmo ano 
em que foi realizada a ECO-92, na cidade do Rio 
de Janeiro, considerada a maior conferência sobre 
o meio ambiente já realizada até então em todo o 
mundo. Apesar disso, as políticas voltadas à 
conservação do meio ambiente no Brasil datam da 
primeira metade do século XX.

Um dos principais instrumentos legais 
vigentes hoje é a Política Nacional do Meio 
Ambiente, conhecida pela sigla PNMA (lei nº 
6938, de 31 de agosto de 1981), que tem como 
objetivo a preservação, melhoria e recuperação da 
qualidade do meio ambiente, visando à qualidade 
de vida, ao desenvolvimento socioeconômico e a 
outros interesses nacionais e dos cidadãos 
brasileiros.

Cabe destacar ainda que é na PNMA que se 
encontra uma das definições de meio ambiente 
que utilizamos no país. Segundo essa política, 
meio ambiente corresponde a “o conjunto de 
condições, leis, influências e interações de ordem 
física, química e biológica, que permite, abriga e 
rege a vida em todas as suas formas”.

A Constituição Federal do Brasil prevê 
ainda a preservação e conservação do meio 
ambiente com base do artigo 255, que diz o 
seguinte:

Todos têm direito ao meio ambiente 
ecologicamente equilibrado, bem de uso comum 
do povo e essencial à sadia qualidade de vida, 
impondo-se ao Poder Público e à coletividade o 
dever de defendê-lo e preservá-lo para as 
presentes e futuras gerações.

Acordos internacionais sobre o meio 
ambiente

Os acordos internacionais sobre o meio 
ambiente são documentos assinados no contexto 
de conferências e reuniões voltadas a discussões a 
respeito dessa temática e que dispõem de 
mecanismos para conter ou evitar um ou mais 
problemas ambientais, como é o caso das 
mudanças climáticas, ou promover uma política e 
um conjunto de ideias para um grupo de países, a 
exemplo do desenvolvimento sustentável.

Listamos, na sequência, alguns dos 
principais acordos sobre o meio ambiente 
assinados nos últimos anos.

Declaração de Estocolmo: assinada no 
âmbito da Conferência das Nações Unidos sobre o 
Meio Ambiente, em 1972.

Agenda 21: resultante da ECO-92 e que 
versa sobre a conservação ambiental, justiça 
social e crescimento econômico.

Conferência das Partes III (COP 3), 
realizada na cidade japonesa de Kyoto. Trata da 
poluição atmosférica e seus efeitos para o meio 
ambiente realizada em 2002, na cidade sul-
africana.

Relatório: “O futuro que queremos”: 
derivado da Rio+20, realizada no Rio de Janeiro 
em 2012, e que reafirmou os acordos precedentes 
da Rio+10 e da ECO-92.

Acordo de Paris: assinado em 2015 e que 
prevê a diminuição da emissão de gases do efeito 
estufa e do aquecimento global.

Agenda 2030: documento elaborado pelas 
Nações Unidas e que tem como objetivo o 
cumprimento de um plano de ação com 17 metas 
para atingir o desenvolvimento sustentável até o 
ano de 2030."

Veja mais sobre "Meio ambiente" em: 
https://brasilescola.uol.com.br/geografia/meio-
ambiente.htm
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Apresentamos o Conselho Científico Vitalício da Jornada Médica Internacional em Erechim, em 
homenagem à memória e história do Hospital Israelita Leonardo Cohen, primeiro hospital idealizado 
pela comunidade judaica no Brasil.

São médicos nascidos no Hospital Leonardo Cohen, da antiga Colônia Judaica de Quatro Irmãos, 
pelas mãos do Dr Otto Goldberg, médico alemão fugido do nazismo.

* Dr Jacó Lavinsky - Oftalmologista
* Dr Valdemar Bliacheriene - Obstetra 
* Dr Luiz Lavinsky - Otorrinolaringologista
* Dr Eliezer Berenstein - Ginecologista 
Em breve novidades

www.jornadamedicainternacional.com.br

Vídeo Apresentação Polo de 
Turismo Histórico Judaico de 
Quatro Irmãos e Região / RS

https://www.youtube.com/watch?v=a2rgFIYZmcc
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POLO DE TURISMO 
HISTÓRICO JUDAICO 
DE QUATRO IRMÃOS 

E REGIÃO
Polo de Turismo Histórico Judaico de 

Quatro Irmãos e Região já é uma 
realidade no Alto Uruguai gaúcho
Rota Judaica para fazer turismo

Redação Correio Regional São Paulo
Ago 8, 2024 - 14:20
Atualizado: Ago 1, 2024 - 21:33
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Um destino repleto de histórias, 
personagens e empreendedorismo, 
em meio às coxilhas do Rio Grande 
do Sul, que permite visitação de 
locais que são patrimônio histórico, 
pa i s agens  e  l oca l i dades  que 
transpiram relatos e vivências.

Já existe, acompanhamento de 
guias especializados, uma Rota 
Judaica inédita no Brasil, e que 
e s p e l h a  p a r t e  d o  q u e  f o i  o 
espalhamento judaico pelo mundo, 
após a chamada diáspora dessa 
comunidade, com a saída do Oriente 
Médio de então, e busca de locais 
para viver nos mais diferentes países 
do mundo.

A região da Rota Judaica é da 
antiga Fazenda de Quatro Irmãos, 
que  com os  anos  v i ra ram os 
municípios de Quatro Irmãos, 
Jacutinga e Erebango, entre outros, 
ao lado de Erechim que tem toda a 
estrutura hoteleira, e ao lado da 

cidade de Passo Fundo, que tem 
aeroporto de ótimo porte, com 
diversos voos diários de São Paulo 
(tempo de viagem: 1h25min).

A imigração judaica retratada 
pelo Polo de Turismo deriva-se da 
saída dos judeus do Leste Europeu, 
especialmente do então Império 
Russo dos tempos do czarismo, 
durante o século XIX até metade do 
século XX, em busca de local para 
viver com cidadania completa, 
l i b e r d a d e  d e  e m p r e e n d e r ,  e 
p r inc ipa lmente ,  ga ran t ias  de 
prosseguir sendo judeu. Naquela fase 
histórica, os judeus não podiam 
estudar em escolas publicas no 
Império Russo, não podiam ser donos 
de terras, não podiam viver nas 
c i d a d e s ,  n ã o  p o d i a m  s e r e m 
servidores públicos, eram recrutados 
para serviço militar por 12 anos, e 
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seguidamente sofriam invasões, 
roubos e assassinatos em seus 
vilarejos, permitidos pelo Czar.

Um casal de filantropos judeus, 
que viviam na França, Barão e 
Baronesa Hirsch, estruturaram a 
partir de filantropia um programa em 
grande escala de retirada dos judeus 
do Leste Europeu, através da 
aquisição de áreas para colônias nos 
Estados Unidos, Canadá, Argentina, 
Austrália, na antiga Palestina, e por 
fim no Brasil, no Rio Grande do Sul.

Até cerca de 1960 existiu no Alto 
Uruguai gaúcho, onde hoje é o Polo 
de Turismo, uma sociedade judaica 
composta por cerca de 5000 pessoas, 
que tinha viação férrea própria, e que 
teve pioneirismos diversos para o 
Brasil da época, como criar e investir 
no 1º Hospital Rural de Referência no 
Brasil, chamado de Leonardo Cohen, 
gerido por médicos judeus europeus 

d e  a l t a  q u a l i d a d e  e  g r a n d e 
experiência, inclusive tendo atuado 
na 1ª Grande Guerra, mas fugidos do 
nazismo. E também fundaram a 1ª 
Cooperativa Força e Luz privada do 
B r a s i l  d e  â m b i t o  r u r a l , 
proporcionando desenvolvimento 
dos negócios, de serrarias, moinhos, 
comércio, hotelaria , etc.  Foi uma 
fase de expansão, progresso das 
famílias, como uma verdadeira statup 
nos pampas gaúchos.

Além destes pontos de visitação, 
do antigo Hospital atualmente 
transformado em Memorial com 
expositivos diversos, e das ruínas da 
antiga Companhia Força e Luz, é 
possível visitar o cemitério judaico 
tombado, a micvê rústica (local de 
banhos rituais), o antigo do lote do 
último judeu que era um eco ativista 
de modos singulares, uma das últimas 
estações férreas de madeira dao país, 
o cemitério do combate (local de um 

g r a n d e  c o n f r o n t o  d a  g u e r r a 
federalista entre chimangos e 
maragatos), almoçar e jantar com 
pratos judaicos e do leste europeu e 
música judaica em um café na roça.

A visita ao Polo de Turismo tem 
programas de 2,5 ou 1,5 dias, com 
transfer,  apoio logíst ico e de 
guiamento. É uma imersão na 
cultural, valores judaicos, e na sua 
contribuição ao desenvolvimento da 
região e do país, com famílias 
conhecidas hoje presentes em 
diversos Estados e capitais. E o 
programa de turismo pode ser 
integrado, sob demanda, para outras 
rotas complementares locais, como 
dos Caminhos Poloneses e Rota das 
Flores.
Serviço:
Site: 
www.poloturismojudaico.com.br
Atendimento:  (54) 99225-0596 
(WhatsApp)

http://www.poloturismojudaico.com.br/
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Rabino Isaiah Raffalovich, o Rabino diplomata 
da ICA - Jewish Colonization Association 

Com alegria, hoje cedo participei 
de forma remota da Semana de 
Cultura Judaica do Colégio Israelita 
de Porto Alegre, fazendo introdução 
da exibição do documentário "A 
jornada e história do Hospital 
Israelita Leonardo Cohen - Vozes de 
Quatro Irmãos". 

O Documentário, produzido pela 
URI Erechim, é o resgate da história 
extraordinária dessa instituição de 
saúde, dirigida por médicos europeus 
e n t ã o  e m  f u g a  d o  n a z i s m o , 
construído por engenheiros ingleses, 
p r o v a v e l m e n t e  o  p r i m e i r o 
es tabe lec imento  de  saúde  de 
referência em ambiente rural no 
Brasil.

Em 1924 a Colônia Judaica de Quatro 
Irmãos, no Alto Uruguai gaúcho, sofria com 
as consequências da Revolução de 23, o 
conflito entre chimangos e maragatos, 
também com a passagem da Coluna Prestes 
na região, e uma época de insegurança, 
violência, roubos dos suprimentos dos 
colonos, de seus animais, devastação de suas 
plantações, alguns assassinatos, e total 
inação dos poderes públicos. 

A segurança públ ica  da época 
considerava um "vespeiro" a convergência 
de grupos armados, que optaram por passar, 
e muitas vezes se estabelecer na região da 
Colônia de Quatro Irmãos, por estarem 
suficientemente longe de cidades, dos 
agentes públicos e da população de área 
urbana.

De repente, a comunidade judaica ali 
egressa do Leste Europeu, revivia a tensão, 
danos e domínio da violência contra suas 
atividades e posses, como na época do 
Czarismo do Império Russo.

Para servir como articulador dessa 
crise, a ICA - Jewish Colonization 
Association, mandou ao Brasil o que 
chamava na época de Rabino Chefe, Isaiah 
Raffalovich, que tinha talentos de diplomata, 
e passou a ser o porta-voz para falar com o 
Governo Federal, Governo Estadual e forças 
de segurança pública.

Sua atuação amenizou a situação, 
reuniu esforços nesta direção, apesar de que 
não resolveu completamente, e muitas 
famílias optaram por ir deixando a colônia.

Após alguns anos no Brasil, o Rabino 
Isaiah Raffalovich foi para Israel, sendo em 
que em 1940, aos 70 anos, passou a ser 
capelão das Forças Britânicas no Oriente 
Médio.

Nascido na Ucrânica, fez sua vida na 
Inglaterra, tendo sido Rabino no País de 
Gales e Liverpool, com estudos feitos em 
Jerusalém, Berlim e Londres.

https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
https://www.facebook.com/uricampuserechim?__cft__%5b0%5d=AZXVoU6xnfdzpeRaM_WAsZiQGFl_emwc509BKicUeWZXTOxZ3YTlClS2vSZs69CsYqduBZOvhUikttGzJVWL1gMc9S8K3hpHwmT83VVp95FenzbZgjciZkixkLfxGk20sQlSy8fBWsqGMYuvUSnI-Hed0o6qy9GxdfM6c3GhbxV74A&__tn__=-%5dK-R
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 MATÉRIAS

Beitrag zum Magazin “La Stravaganza 
Italiana” von Frederick Drusenthal

Seit drei Tagen nun befinde ich 
mich auf der Ilha Grande, zum ersten 
Mal in meinem Leben. Ich kann nicht 
genau sagen was mich hergeführt hat, 
ebenso wenig warum ich nach 
zweieinhalb Tagen Reise aus Berlin 
genau an diesen Ort musste. Das 
Leben meint es manchmal gut mit uns. 

U n v e r h o ff t  l a n d e t e  i c h 
mitternachts in São Paulo, mit den 
Gewohnheiten dieses Landes kaum 
vertraut, grade mal zwei Wochen 
intensiv Portugiesisch lernend und 
voller Hoffnung darauf dieses Land, 
welches schon so viele Menschen aus 
aller Welt zu begrüssen und zu fesseln 
v e r s t a n d ,  e i n  k l e i n e s  S t ü c k 
kennenlernen zu dürfen.

Um 4 Uhr Morgens in aller Frühe 
fand ich mich also am Strand in 
Conce icao  de  Jacare i  wieder, 
unwissend darüber wie das Land mich 
begrüssen würde, aber mit dem Willen 
ausgestattet jedem Menschen der 
bereit war mich in seiner hiesigen 
Realität zu begrüssen zuzuhören und 
lernen zu dürfen was diesen Ort in den 
Herzen aller Welt so besonders 
strahlen lässt. 

Ze i tg l e i ch  mi t  den  e r s t en 
Sonnenstrahlen welche die Bucht vor 
der Insel erhellten traf auch Pedro ein. 
Viel gereist und geforscht, verstand er 
das Leben auf eine Art die meiner nahe 
war und bot mir die Hand welche ein 
Schlüssel unglaublichen Wertes 
werden sollte. Obwohl wir nur über 
mehrere Ecken Bekanntschaft teilten, 

bot er mir als alleine Reisendem an, 
seine Algenfarm in der Nähe von 
Abraao zu besuchen, und so fand ich 
mich nach nur wenigen Stunden im 
Land auf einem Katamaran zwischen 
Seepferdchen und Schildkröten, 
türkisem Meer und Sonnenschein, 
Mitmenschlichkeit und einem tiefen 
Vertrauen in die Gutmütigkeit der 
Menschen die hier Tag für Tag ihren 
Alltag erleben. Pedro und seine Jungs 
zeigten mir eine Perspektive auf 
diesen Ort welche für die meisten 
Besucher hier wahrscheinlich für 
immer verschlossen bleiben wird. 
Nach gemeinsamem Essen am Strand 
ging es nun in der Abenddämmerung 
das erste Mal nach Abraao. 

Pedro erzählte mir bereits von 
seinem Freund Nelson Palma, einem 
Menschen der mit 87 Jahren noch 
immer vermag, das Leben um sich und 
in sich in dem vollen Bewusstsein zu 
sammeln, dass dies das Einzige ist was 
auf dieser Erde zählt. Wir durften die 
Nacht  be i  Ihm sch la fen ,  e ine 
M ö g l i c h k e i t  d i e  i c h  a l s 
Neuankömmling dankend annahm. In 
dem Moment als ich das Tor mit der 
Aufschrift der La Stravaganza Italiana 
durchschritt, den dicht bepflanzten 
Dschungel durchquerte und am Ende 
im baumumrundenden Haus Nelson 
kennenlernte, wurde mir klar welche 
soziale Bedeutung dieser Ort hatte. 
N a c h  k n a p p  5  M i n u t e n  d e s 
Kennenlernens bot Nelson an, dass ich 
den Rest meiner Zeit auf der Insel hier 

verbleiben dürfe, und so befinde ich 
mich noch zwei Tage später an diesem 
Ort und schreibe einen Artikel für 
seine Zeitschrift.

Lange überlegte ich worüber 
genau ich schreiben sollte. Gerne wäre 
ich  se iner  Ze i t schr i f t  gerecht 
geworden und hätte sachlich über ein 
komplexes Thema berichtet, sowie ich 
es in Deutschland häufig tue. Jedoch 
musste ich feststellen, dass dafür die 
Zeit schlichtweg nicht reichte. 
Dementsprechend ist mein Beitrag zu 
dieser Zeitschrift  die sich mit 
a l l e rhand  ku l tu re l l en  Themen 
beschäftigt nichts weiter als ein 
kleines Stück Dankbarkeit für diesen 
Ort und all die Menschen die ihn zu 
dem machen was er ist. Eine kleine 
Schilderung meiner Stravaganza 
Alemana.

Man kann natürlich bei der 
Romantisierung der Natur hier 
anfangen. Ich war an vielen Orten auf 
der Welt, jedoch kommt an das dichte 
Grün der üppigen geschützten Wälder 
auf ihren majestätischen Bergen und 
ihre Einbettung in die weissen Strände 
und die türkisen Meeresebenen für 
mich nur wenig heran. Einmal 
umrundete ich mit einem Haufen 
anderer Touristen auf einem Boot die 
Insel, und einmal wanderte ich um 2 
Uhr morgens auf den Pico do Papageio 
um von diesem (fast) höchsten Punkt 
der Insel den Sonnenaufgang zu sehen. 

Quatro Irmãos - RS - Ano 2, 19ª edição, agosto de 2024
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Diese beiden Dimensionen der Breite 
und der Höhe der Insel boten mir 
Blicke, die ich mein Leben lang nicht 
vergessen werde. Hier auf der Ilha 
Grande kann ein Teil in uns Menschen 
zur Ruhe und Besinnung kommen, der 
in den grossen Metropolen dieser Welt 
allzu häufig vergessen wird und uns 
weit entfremdet von den Wurzeln, die 
wir als Lebewesen auf dieser Erde alle 
teilen.

Jedoch ist das Beeindruckendste 
h i e r  d i e  Q u a l i t ä t 
zwischenmenschlicher Begegnungen, 
welche ich primär durch dieses kleine 
Paradies Nelson's hier im Herzen von 
Abraao erleben durfte. Jedes Mal 
wenn ich die Treppen zu seinem 
offenen Wohnzimmer und seiner 
Küche hinunterstieg, wurde ich von 
einem neuen Gesicht und einer neuen 
Geschichte begrüsst. Dieser Ort 
scheint seit einem Viertel Jahrhundert 
Menschen zusammenzuführen, 
w e l c h e  ü b e r  H e r k u n f t  u n d 
Generationen hinweg erfahren dürfen 
was es heisst hier oder sonstwo auf der 
Welt zu leben. Jedes Mal wurde ich 
freundlichst begrüsst und erfuhr 
Gastfreundschaft und Zusammenhalt 
die sich auf diese Insel berufen, in der 
die Grösse und Komplexität dieser 
Welt so nah und doch so fern zu sein 
scheinen. Vom gemeinsamen Essen, 
über  das  Kennen le rnen  neuer 
einzigartiger Lebenswege, bis hin zur 
Erkundung der Wurzeln all der 
Menschen die über die letzten 
Jahrhunderte ihre Wege nach Brasilien 
fanden und somit die Kultur und die 
Entwicklung dieses Ortes einzigartig 
gestalteten findet man hier Alles.

All diese Themen, ob ganz subtil 
oder explizit, finden ihren Ausdruck 
unter Anderem in der Zeitschrift dieses 
Mannes und all seinen tollen Freunden 
und Mitarbeitenden, in der Zeitschrift 
in der mein kleiner Beitrag hier auch 
erscheint. Sie scheint ein wahres 
Herzensprojekt von euch zu sein, und 
somit bin ich mehr als glücklich euch 
etwas kleines beitragen zu dürfen.

Es war mir eine grosse Freude 
euch alle kennenlernen zu dürfen, und 
zu sehen wie nah diese Insel euch alle 
menschlich zueinander bringt, wie 
offenherzig ihr hier alle Welt begrüsst 
und wie bleibend und prägend dieser 
Eindruck für mich ein Leben lang 
bleiben wird. Ich wünsche euch, und 
Allen die diese Zeitschrift Monat für 
Monat lesen das Beste, und hoffe dass 
ihr euch bewusst seid an was für einem 
besonderen Ort ihr leben und lieben 
dürft.

Danke dir Nelson, danke auch 
euch Freunden! Meine Reise geht nun 
weiter Richtung Rio de Janeiro und 
danach noch weitere zwei Monate 
d u r c h  d e n  N o r d e n  d i e s e s 
wunderschönen Kontinentes. Seid 
euch meiner Freundschaft  und 
Zuneigung bewusst, mögen eure 
Träume wahr werden, ihr werdet bei 
mir immer willkommen sein!

Wie man auf Deutsch sagt: Man 
sieht sich immer zweimal im Leben.

Fred
Trad

Traduccion:

Contribuição para a revista "La 
Stravaganza Italiana" de Frederick 
Drusenthal

Estou na Ilha Grande há três dias, 

pela primeira vez na minha vida. Não 
sei dizer exatamente o que me trouxe 
aqui, nem porque tive de vir para este 
lugar depois de dois dias e meio de 
viagem desde Berlim. Às vezes, a vida 
é gentil conosco. 

Aterrissei inesperadamente em 
São Paulo à meia-noite, pouco 
familiarizada com os costumes deste 
país, tendo acabado de passar duas 
semanas a  aprender  português 
intensivamente e cheio de esperança 
de poder conhecer um pouco mais este 
país que já acolheu e cativou tanta 
gente de todo o mundo.

Assim, às 4 horas da manhã, dei 
por mim na praia da Conceição de 
Jacareí, sem saber como o país me iria 
receber, mas munido da vontade de 
ouvir cada pessoa que estava disposta a 
acolher-me na sua realidade local e a 
aprender o que torna este lugar tão 
especial nos corações de todo o 
mundo. 

Pedro chegou ao mesmo tempo 
que os  pr imeiros  ra ios  de sol 
iluminavam a baía da ilha. Tendo 
viajado e pesquisado muito, ele 
compreendia a vida de uma forma 
próxima da minha e ofereceu-me uma 
mão que se tornaria uma chave de 
valor incrível. Apesar de apenas 
partilharmos alguns conhecimentos, 
ofereceu-me, enquanto viajante a solo, 
uma visita à sua exploração de algas 
perto de Abraão e, assim, após apenas 
algumas horas no país, dei por mim 
num catamarã entre cavalos-marinhos 
e tartarugas, mar azul-turquesa e sol, 
humanidade e uma profunda confiança 
na boa natureza das pessoas que aqui 
vivem o seu dia a dia. O Pedro e os seus 
r a p a z e s  m o s t r a r a m - m e  u m a 
p e r s p e c t i v a  d e s t e  l u g a r  q u e 
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provavelmente permanecerá para 
sempre fechado à maioria dos 
visitantes. Depois de comermos juntos 
na praia, fomos a Abraão pela primeira 
vez ao anoitecer. 

O Pedro já me tinha falado do seu 
amigo Nelson Palma, um homem que, 
aos 87 anos, ainda é capaz de reunir a 
vida à sua volta e dentro de si com a 
plena consciência de que é a única 
coisa que conta nesta terra. Foi-nos 
permitido passar a noite com ele, uma 
oportunidade que aceitei com gratidão 
como recém-chegado. No momento 
em que passei o portão com a inscrição 
La Stravaganza Italiana, atravessei a 
selva densamente plantada e encontrei 
o Nelson na casa arborizada ao fundo, 
apercebi-me do significado social 
deste lugar. Após cinco minutos de 
conversa, Nelson ofereceu-se para me 
deixar ficar aqui durante o resto da 
minha estadia na ilha e, dois dias 
depois, eu ainda estava aqui, a escrever 
um artigo para a sua revista.

Pensei durante muito tempo sobre 
o que deveria escrever exatamente. 
Teria gostado de fazer justiça à sua 
revista e de escrever objetivamente 
sobre um tema complexo, como faço 
frequentemente na Alemanha. No 
entanto ,  t ive  de  perceber  que 
simplesmente não havia tempo 
s u fi c i e n t e .  A s s i m ,  a  m i n h a 
contribuição para esta revista, que 
aborda todo o tipo de temas culturais, 
não é mais do que um pequeno gesto de 
gratidão por este lugar e por todas as 
pessoas que fazem dele o que é. Uma 
breve descrição da minha Stravaganza 
Alemana.

Claro que se pode começar pela 
romantização da natureza. Já estive em 

muitos sítios do mundo, mas, para 
mim, há pouca coisa que se aproxime 
do verde denso das exuberantes 
fl o r e s t a s  p r o t e g i d a s  n a s  s u a s 
majestosas montanhas e do seu 
encaixe nas praias brancas e planícies 
marítimas azul-turquesa. No segundo 
dia,  dei a volta à Ilha num barco com 
um monte de outros turistas e no dia 
seguinte subi ao Pico do Papagaio às 
duas da manhã para ver o nascer do sol 
deste ponto (quase) mais alto da Ilha. 
Estas duas dimensões da largura e da 
altura da ilha proporcionaram-me 
vistas que nunca mais esquecerei para 
o resto da minha vida. Aqui na Ilha 
Grande, uma parte de nós, humanos, 
pode vir descansar e refletir que é 
muitas vezes esquecida nas grandes 
metrópoles deste mundo e nos afasta 
das raízes que todos partilhamos como 
seres vivos nesta terra.

N o  e n t a n t o ,  o  m a i s 
impressionante aqui é a qualidade dos 
encontros interpessoais, que eu pude 
experimentar principalmente através 
deste pequeno paraíso do Nelson, aqui 
no coração de Abraão. Cada vez que 
descia as escadas para a sua sala de 
estar e cozinha em plano aberto, era 
recebido por um novo rosto e uma 
nova história. Este lugar parece reunir 
as pessoas há um quarto de século, 
permitindo-lhes experimentar o que 
significa viver aqui ou em qualquer 
outro lugar do mundo, de diferentes 
origens e gerações. De cada vez, fui 
r e c e b i d o  c a l o r o s a m e n t e  e 
experimentei a hospitalidade e a 
coesão que invocam esta ilha, onde a 
dimensão e a complexidade deste 
mundo parecem tão próximas e, no 
entanto, tão distantes. Desde comer em 
conjunto, a conhecer novos e únicos 

modos de vida, a explorar as raízes de 
todos os povos que encontraram o seu 
caminho para o Brasil ao longo dos 
úl t imos séculos  e  que,  ass im, 
moldaram de forma única a cultura e o 
desenvolvimento deste lugar, pode 
encontrar tudo aqui.

Todos estes temas, sutil ou 
explícitos, estão expressos, entre 
outras coisas, na revista deste homem e 
de todos os seus grandes amigos e 
colaboradores, na revista em que a 
minha pequena contribuição aqui 
também aparece. Parece ser um 
projeto que para ele, é muito caro, pelo 
que me sinto muito feliz por poder dar 
uma pequena contribuição.

Foi um grande prazer para mim 
conhecer-vos a todos e ver como esta 
Ilha vos aproxima como pessoas, 
como acolhem o mundo aqui de 
coração aberto e como esta impressão 
permanecerá duradoura e formativa 
para mim para o resto da minha vida. 
Desejo-vos, e a todos os que leem esta 
revista mês após mês, o melhor e 
espero que se apercebam do lugar 
especial em que tem o privilégio de 
viver e amar.

Obrigado Nelson, obrigado 
amigos! A minha viagem continua 
agora em direção ao Rio de Janeiro e 
depois mais dois meses pelo norte 
deste belo continente. Saibam da 
minha amizade e carinho, que os 
vossos sonhos se realizem, serão 
sempre bem-vindos comigo!

Como se diz em alemão: Man 
sieht sich immer zweimal im Leben 
(Na vida a gente sempre se vê duas 
vezes).

Fred / Fotos Fred
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Conhecendo o plantio de algas

 Jantando na praia. Palma ,Raissa, Fred e   Paula   

Amanhecendo no 
Pico do Papagaio
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 LAMENTAÇÕES NO MURO

O FRACASSO MUNDIAL DA POLÍTICA
*P/ ENEPÊ

Imagem de: © Marie-Lan Nguyen / Wikimedia 
Commons / CC-BY 2.5

Platão

Nicolau Maquiavel

A discussão política no mundo, em 
especial nos mundinhos como nós latino-
americanos, tornou-se simplesmente ridícula, 
pelas disputas do saber, misturado à ignorância 
do valor original da política.

A  p o l í t i c a  s u r g i u  n a  G r é c i a , 
aproximadamente no século VI a.c. Nesse 
período, o homem grego começou a passagem 
da consciência mítica para a atitude filosófica. 
Como a política surgiu nessa fase, ela não era 
como é hoje, pois dizia respeito exclusivamente 
à organização das pólis. Estas eram cidades-
estados, que se autogeriam e que foram 
pioneiras na democracia.

Ao longo da história, vários pensadores, 
como Platão, Aristóteles, e tantos outros

“Platão viveu na Grécia entre os anos de 
427 e 347 a.C. Discípulo de Sócrates”.

Em nossos dias, a política quase não 
discute ideias, no intuito de torná-las melhores 
para o bem de todos. Ela discute ódio, mentiras e 
distorção dos fatos, a procura do poder e do 
narcisismo que afeta a grande maioria dos 
políticos. Seu nível se iguala ao baixo clero do 
futebol, com raras exceções. Nunca seus 
precursores poderiam imaginar que fizesse tanto 
mal  à  humanidade.  Refiro-me ao mal 
repugnante de ouvir pronunciamentos, impondo 
ao outro suas ideias como verdade absoluta. A 
política se tornou tão absurda quanto a guerra. 
Eu sempre imaginei a guerra como o maior 
absurdo da humanidade, mas vejo que a política 
se tornou a raiz de todos os males. Os políticos 
maldizem Maquiavel, mas em seu escopo é 
sempre “o fim justifica o meio” que é o próprio 
Nicolau Maquiavel. Quando o fim justifica o 
meio, qualquer atrocidade é válida. Nada mais 
absurdo.

“Nicolau Maquiavel nasceu em Florença, 
Itália, no dia 3 de maio de 1469 e morreu 
também em Florença, aos 58 anos, no dia 21 de 
junho de 1527. Maquiavel estava inserido no 
contexto do Renascimento italiano e viveu 
durante o governo de Lourenço de Médici”.

Estamos iniciando os meses de política 
eleitoral, onde poucas ideias são aproveitáveis. 
Não são propostas em discussão, são pancadas à 

procura do nocaute, onde tudo vale e a ética 
sucumbe. Assim dias após dias caminharemos 
para o pior. Este “mundo louco”, nós o criamos, 
portanto temos que rever o que fizemos, retornar 
os princípios que norteiam uma sociedade 
melhor, em contrário o que será de nossos filhos, 
netos e bisnetos? Já não adianta pensarmos em 
nós, devemos pensar neles. Eles terão o mundo 
que deixaremos para eles e esse mundo é 
construído pela política, pois é ela quem 
determina a organização social. 

Estou escrevendo de uma forma muito 
simples, para que o dito “baixo clero, expressão 
de origem feudal, mas ainda em uso, entenda o 
momento péssimo da política e que são eles a 
maioria que elege os políticos que nortearão 
nosso destino como nação. Da evolução desse 
grupo dependerá nosso destino.

Obs: Existe um movimento no mundo 
que “relativiza” tudo, inclusive a política. 
Parece moderno, mas é muito antigo, que se 
chama WOKE. Em movimentos nos Estados 
Unidos. Deriva da expressão “stay woke”, em 
português: continue acordado entre outras 
definições. Tem raízes na competição filosófica 
já na Grécia Antiga, que consistia em viver de 
uma maneira que transformasse todo o seu 
modo de viver no mundo. De forma pouco 
conhecida teve grande influência no 
comportamento da humanidade através dos 
tempos: na modificação do cristianismo desde 
Lutero, na Revolução Francesa, onde só se 
fala das coisas que interessaram, as negativas 
foram omitidas, enfim, de forma velada sempre 
existiu e no século 21reapareceu de forma 
discreta, mas muito bem elaborada, tornando-
se uma cartilha para a transformação da 
humanidade. Se ainda não o for, se tornará 
uma for te  ideo logia .  No aspec to  da 
democracia, se for o que a humanidade quer, 
ela arcará com os prós e contras. Eu tenho 
dificuldade de expressar o que pode advir dessa 
virada. Consultem e compilem para análise 
mais profunda. Terão grandes surpresas. 
Poderá até ser o complemento  que faltava ao 
mundo louco que criamos.
*intitula analista pela curiosidade de espiar 
os costumes e fatos   
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INTERESSANTE – NOSSO MUNDO

COISAS DO MUNDO
Nira Santana

A PIRÂMIDE HUACA DEL SOL 
A Pirâmide Huaca del Sol no Peru não é apenas uma relíquia; é 

Um Monumento de cair o queixo à pura genialidade da civilização 
antiga. Construída pelo povo Moche por volta de 100 d.C., esta 
maravilha de tijolos de adobe já foi a maior estrutura de adobe pré-
colombiana em todas as Américas. Pense nisso por um momento: os 
Moche conseguiram criar um edifício tão inspirador muito antes de 
muitas conveniências modernas existirem. Isso não é apenas 
história; é um testamento da engenhosidade humana que implora 
para ser admirada e questionada.
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 MEMÓRIA DA IMIGRAÇÃO ITALIANA

 O MEMORIAL DOS PALMA

In questa casa siamo cresciuti, 
impariamo le basi della vita, 
che è il sentimento familiare, 
rispettano il tutti, siate onesti e 
abbiate Dio come fondamento 
spirituale.
Puoi inviare notizie, opinioni, 
storie, insomma, tutto quello 
che puoi interessare 
l'immigrazione italiana. Noi 
pubblicheremo.

Nesta casa nos criamos, 
aprendamos

o básico da vida, que é o 
sentimento familiar, respeitar a 

todos, ser honestos e termos 
Deus como

fundamento espiritual.
Você pode enviar notícias, 

opiniões,
contos, enfim tudo o que possa
interessar à imigração italiana. 

Nós publicaremos.

 NOTÍCIAS

Pelo frio que fez neste mês, 
até as notícias se congelaram. 
Mesmo assim, sempre aparece 
algo. Nosso 6º encontro no 
Memorial e 19º de família 
acontecerá no mês de janeiro 
2025. Estamos analisando para 
um  dos dois últimos fins de 
semana de de janeiro. Mais 
provável 25 e 26 de janeiro. Para 
aguçar a saudade do encontro de 
2024, algumas fotos.  18º 
encontro da família e 5º encontro 
do memorial. Leiam no La 
Stravaganza de janeiro, com 
todos os detalhes. “Mondo, il 
mondo gira nel espacio sense fine
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Il Mondo - Letras
No

Stanotte amore non ho più pensato a te
Ho aperto gli occhi per guardare intorno a me
E intorno a me girava il mondo come sempre

Gira, il mondo gira
Nello spazio senza fine

Con gli amori appena nati
Con gli amori già finiti

Con la gioia e col dolore
Della gente come me

Oh mondo
Soltanto adesso io ti guardo
Nel tuo silenzio io mi perdo
E sono niente accanto a te

Il mondo
Non si è fermato mai un momento
La notte insegue sempre il giorno

Ed il giorno verrà
Stanotte amore non ho più pensato a te

Ho aperto gli occhi per guardare intorno a me
E intorno a me girava il mondo come sempre

Gira, il mondo gira
Nello spazio senza fine

Con gli amori appena nati
Con gli amori già finiti

Con la gioia e col dolore
Della gente come me

Oh mondo, soltanto adesso io ti guardo
Nel tuo silenzio io mi perdo
E sono niente accanto a te

Il mondo
Non si è fermato mai un momento
La notte insegue sempre il giorno

Ed il giorno verrà
Il mondo

Non si è fermato mai un momento
La notte insegue sempre il giorno

Ed il giorno verrà
Stanotte amore non ho più pensato a te.

Só para a Maria não chorar.
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PITOSTO FIGHE
Pensador

PITOSTO:
PENSADOR 

E HUMORISTA

Bem-vindos! 
Benvenutti! 

Benvegnesti!
הבאים ברוכים 

Não esqueçam que o jornal é aberto a todos, portanto acreditamos  
que pode ser um importante espaço para manifestações. ESCREVAM!

Até logo, arrivederci, shalom, bis wir uns wieder treffen, do zobaczenia późnie.

Baruch Abá! 
Willkommen!
Powitanie!

Добро пожаловать 

ADIANTANDO CUMPRIMENTOS  PARA O RETORNO EM SETEMBRO.

Neste mês o satírico Pitosto, saio do jocoso para o emocional das raízes.
“Os brutos também amam”

OLHA QUE LINDO! Trechos do livro "O Arroz de Palma", de Francisco Azevedo. 

"Família é prato difícil de preparar. 
São muitos ingredientes. 
Reunir todos é um problema...
Não é para qualquer um. 
Os truques, os segredos, o imprevisível. 
Às vezes, dá até vontade de desistir...
Família é prato que emociona. 
E a gente chora mesmo. 
De alegria, de raiva ou de tristeza. 
O pior é que ainda tem gente que acredita na 
receita da família perfeita. 
Bobagem!
Tudo ilusão!
Família é afinidade, é à Moda da Casa. 
E cada casa gosta de preparar a família a seu 
jeito.
Há famílias doces. 
Outras, meio amargas.
Outras apimentadíssimas.
Enfim, receita de família não se copia, se 
inventa. 
A gente vai  aprendendo aos poucos, 
improvisando e transmitindo o que sabe no dia 
a dia. 
Muita coisa se perde na lembrança. 
Aproveite ao máximo.
Família é prato que, quando se acaba, nunca 
mais se repete!

Família: 
“Feliz quem tem e sabe curtir, 

aproveitar e valorizar..."           
Família é projeto de Deus!

Então...
Amem-se, 

Perdoem -se, 
Aceitem-se, 
Tolerem-se 

e vivam como se hoje fosse o último dia que vocês 
vão estar com a sua família. 

Semana Nacional da Família.
Temos família de sangue, família do coração, família 
do trabalho, família de amigos. Viva às famílias que 
construímos ao longo da vida com a graça de Deus!
Enviado por Noivil Belusso e Tito Belusso em março 
de 2023.
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QUATRO IRMÃOS, RS, nosso município, é multicultural, recebeu 
imigrantes de todas as partes e é uma colonização de origem judaica de 

1912/13, razão que sempre nos cumprimentamos em vários idiomas. O 
cumprimento é um gesto gerador de harmonia entre as culturas.

Dobro pozhalovat!
Gim doble! 

Guten Morgen!
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